

ce " Je suis, dit-il, un évêque catholique, et je suis aussi un évêque canadien-français. J'ai voulu que chaque nation de mon diocèse eut sa place dans nos fêtes, j'ai voulu que chaque enfant chantât lundi matin dans sa langue propre". Et ici, nous le proclamons hautement, Mgr l'archevêque n'a épargné ni son temps, ni son argent, pour procurer aux fidèles de ce diocèse des prêtres de leur langue. C'est un des grands actes de son épiscopat. Puis Mgr l'archevêque nous résuma son œuvre dans le passé et ses désirs pour l'avenir. *Le passé*: Il a fondé surtout les paroisses, qui sont la citadelle de la foi dans un pays — il a fait venir de nombreux prêtres et plusieurs communautés — il en a fondé une — il a fondé une revue ecclésiastique, les *Cloches* — il a construit une nouvelle cathédrale, qui est l'affirmation constante à l'entrée des plaines du Nord-Ouest, de la vitalité et de la supériorité de la foi catholique en ce pays. *L'avenir*: Fonder un séminaire, afin de recruter son clergé et établir sur des bases solides *l'Action Sociale catholique*. Il termina en disant deux bons mots sur le fleuve *St-Lauré* et le *Sucre d'érable* de la Province de Québec. Oui, les autres fleuves du monde, et les autres sucres du monde ne le sont que par *Communication de privilège*.

ADRESSE DE M. BLEAU.

A l'issue de la messe, Son Honneur le maire Bleau lut, aux archevêques et évêques visiteurs l'adresse suivante, au nom de la cité de St-Boniface.

*A nos distingués visiteurs.*

Messeigneurs,

La cité de St-Boniface est légitimement fière aujourd'hui. Le spectacle que présente cette assemblée si auguste, ces cérémonies si imposantes, ces choses si belles et si consolantes tombées de la chaire de vérité, tout nous dit que l'Eglise catholique a le secret d'aller à l'intelligence et au cœur.

Vous êtes venus, Messeigneurs, vers cet étonnant Nord-Ouest découvert et visité par les nôtres, vous êtes venus contempler nos grandes prairies, ces fertiles greniers qui peuvent déjà approvisionner tout un monde; surtout vous êtes venus admirer les grands développements de l'Eglise du Christ dans ce pays. Il y a quatre-vingt dix ans, que monsieur Provencher, ce premier anneau d'une longue chaîne de héros, bâtissait tout près d'ici une toute petite église qu'il remplaçait, en 1820, par une église en bois de cent pieds par trente-trois. Au mois de juin de 1833, avec des aumônes recueillies dans cette bonne province de Québec, dont la générosité ne s'épuise pas, Monseigneur Provencher jetait les assises d'une cathédrale en pierre. L'incendie de 1860 la détruisit complètement. Monseigneur Taché alla dire à ses frères de Québec: " Nous avons passé par le feu et